

NOTAS Y DOCUMENTOS

Lecciones de Patología médica

Nota del Consejo Directivo de la Universidad de Concepción, al profesor Grant a propósito de la publicación de ese libro:

Concepción, 7 de Julio de 1930. Señor profesor, el Consejo de la Universidad ha tomado conocimiento con verdadera complacencia de la reciente aparición de la obra *Lecciones de Patología médica* de que Ud. es autor; y ha sido ilustrado a la vez por la opinión de aquellos de sus miembros que son competentes en la materia de que Ud. trata, acerca de los méritos y excelencias de su libro, de la dedicación inteligente y tesorera que su elaboración importa y del significado que dentro de la literatura didáctica representa ese texto de tan bien logradas condiciones pedagógicas.

Sabe el Consejo que sus *Lecciones de Patología médica* han dado a Ud. una vez más—y ahora en forma de

consecuencias perdurables—la oportunidad de manifestar de una parte sus sólidos conocimientos que le han ganado tan merecido prestigio como médico, y de otra, sus facultades intelectuales que encuentran expresión propia en esa tendencia a la simplificación y a la síntesis de quien ha ceñido las ideas y las domina, y que se traducen en la cátedra o en la conferencia por una trabazón orgánica de los conceptos y una claridad de exposición que los oyentes de Ud.—alumnos o público extraordinario—han podido aquilatar y estimar en todo su valor. Tales dotes y acervo de conocimientos, como es natural, le han imprimido a su libro, a pesar de la modestia que ha presidido su gestación, características de método y lenguaje que han de fijar sus ventajas y garantizar su éxito. En efecto, la excelente disposición del plan y la sobriedad, precisión y claridad del estilo demuestran una inteligencia equilibrada y segura.

Estima el Consejo en todo su alcance la significación que para la li-

teratura didáctica de Chile tienen sus *Lecciones de Patología médica*. Cualesquiera que sean las tendencias pedagógicas, y por más que se preconicen hoy con legítimo fundamento la educación activa y el estímulo a la investigación como corolario lógico de aquélla, prestarán siempre estas obras de síntesis y de líneas generales como es la que Ud. ha compuesto, un inmenso servicio a alumnos y profesores y aun a profesionales, porque todos encontrarán en ellas expuesta en forma suscita una materia cuyo conocimiento importaría la consulta de numerosos autores. Por otra parte, si es de indudable ventaja que se persuade a los estudiantes a la investigación y a la crítica de las opiniones o doctrinas de autores o escuelas diversas que no concuerdan en apreciar ciertos hechos, también es evidente que la labor de los profesores en tal sentido queda limitada por la urgencia de tiempo que les impone la necesidad de que los alumnos dominen un caudal de conocimientos indispensables para la práctica de su profesión, especialmente cuando se trata de carrera tan delicada como la Medicina. Libro positivo, bien condensado, desembarazado de inútiles citas y de erudición farragosa, su obra de ningún modo se coloca al margen de la didáctica moderna, antes bien viene a responder a una necesidad muy sentida no sólo en Chile sino en toda la América Española; la necesidad de que las obras que se ponen en manos de los alumnos para su aprendizaje de cada día sean, no libros de consulta, sino verdaderos textos, sencillos en la exposición y hábili-

mente sintetizados. Por estas razones, el Consejo estima que su obra inicia en Concepción una labor que, si es modesta en sus intenciones, está llena de dificultades que sólo pueden vencer maestros de verdad, de espíritu claro y perseverante y de bien asimilado saber; y formula votos por que esta obra no represente una excepción en el ambiente de nuestra vida universitaria y tenga la acogida que merece dentro del país y fuera de él.

Tampoco ha dejado pasar inadvertido el Consejo de nuestra Institución el hecho de que su libro, a más de acusar una modernidad de informaciones que revelan al profesional serio que renueva sus conocimientos día a día, ha tratado la Patología médica en relación con circunstancias y necesidades nacionales, con las enfermedades más frecuentes en nuestra zona geográfica, con las investigaciones que se han efectuado en el país y con los preparados chilenos que a veces en igualdad de condiciones y otras con manifiestas ventajas sustituyen a los extranjeros. Espera asimismo el Consejo que esta tendencia de su libro sirva de estímulo a la Universidad para ir adaptando sus medios y especialmente sus textos a la exigencias del país.

Se ha representado también el Consejo el trabajo tenaz, la consagración verdaderamente ejemplarizadora que implica este volumen de cerca de novecientas páginas en octavo, mantenida con la misma seriedad y método a través de todo el libro; y ha estimado esta consagración en lo que vale al considerar que

sólo restando muchas horas a las que se dedican naturalmente al reposo de cada día ha podido Ud. escribir este libro sin desatender el activo ejercicio de su profesión y el desempeño honrado y entusiasta de su cátedra, y sin escatimar su concurso de cada instante como miembro del Directorio a la labor de creación que significa la Universidad y a la cual se encuentra Ud. vinculado desde los comienzos de ella por su espíritu de iniciativa y su adhesión incondicional a una obra cuyo desarrollo no siempre fué favorecido por la fe en lo porvenir o una adecuada remuneración al trabajo y a la dignidad universitarias. Viene, pues, su

libro a acentuar con firmes trazos esta calidad suya, de universitario decidido y de catedrático afanado en su perfeccionamiento.

En atención a las razones expresadas, el Consejo, en su última sesión, acordó felicitar entusiásticamente a Ud. por la publicación de sus *Leciones de Patología médica* y exteriorizarle con tal motivo la simpatía y estimación que le ha merecido siempre a ese Cuerpo su fecunda y reposada actuación en el seno de la Universidad.

Saluda muy atentamente a Ud.
J. Parada Benavente, Presidente. *Félix Armando Núñez*, Secretario.